



PlantAExotica

Bulletin de la Société française
d'acclimatation

Par passion des méditerranéennes, subtropicales et autres belles exotiques...

N° 39 - juillet-août-septembre 2022

**Revue de la Société
française
d'acclimatation**
(association loi 1901)

Adresse
BP 40016
17880 Les Portes-en-Ré

Présidente d'honneur : France
Candelier

**Composition du conseil
d'administration**

Président : Patricia Marc'Hic
Vice-Président : Laurent
Ustaze
Trésorier : Jacques Deleuze
Trésorier adjoint : Jacques
Gros
Secrétaire : Viviane Barjolle
Secrétaire adjoint : Georges
Dal Bo
Organisation AG 2023 : Hervé
Tilly
Responsable des bases de
données : Jean-Michel Hardy

Correcteur : Jacques Deleuze

Directeur de publication et
mise en page : Patrick
Bouraine

*La rédaction de la revue reste
libre d'accepter ou de refuser
les manuscrits qui lui seront
proposés.*

*Les auteurs conservent la
responsabilité entière des
opinions émises sous leur
signature.*

Photographie de première de
couverture : *Protea* 'Tasman
Ruby' (photo Jean-Michel
Moullec).

Ci-contre en haut : *Araucaria
heterophylla* au jardin
exotique et botanique de
Roscoff (photo Patricia
Marc'Hic).

Ci-contre en bas : *Protea
cynaroides* (photo Jean-
Michel Moullec).

ISSN 2264-6809



Sommaire

Bulletin n° 39 – juillet-août-septembre 2022

Les Araucariacées, 2 ^{ème} partie, les <i>Araucaria</i> – Jacques Deleuze	4
La culture des <i>Protea</i> en Bretagne nord littorale – Jean-Michel Moullec	14
Les pépinières Stervinou – Patricia Marc'Hic	25
Présentation des auteurs	27



Patricia Marc'Hic avec la complicité de Patrick Bouraine pour le coup de gueule (en italique).

Chers adhérents bonjour,

Après les chaleurs accablantes de l'été dans toute la France qui, pour beaucoup dans nos campagnes, ont signé la perte de leurs cultures, quelquefois de leurs élevages. L'inquiétude montante de ce manque d'eau dans toutes nos régions où nous n'avons pas compris, depuis des années, qu'il fallait anticiper et faire de nombreuses et nouvelles réserves.

Idem, ces très nombreux incendies inhabituels partout qui détruisirent nos forêts, nos landes ou nos garrigues. Quand l'homme comprendra-t-il qu'il faut prévenir, entretenir ; créer des pare-feu dignes de ce nom pour empêcher de telles catastrophes écologiques et éviter de mettre en péril nos pompiers, nos habitants, notre faune et nos biens ? Ceci, bien souvent et malheureusement au nom de la biodiversité, on a vu les résultats en Gironde ou encore dans les monts d'Arrée en Bretagne où là, la bêtise et l'obstination de certains, est impardonnable. En conclusion : détruire un peu de biodiversité permettra de la sauver.

Nous allons essayer de vous remonter le moral en vous présentant notre numéro 39 qui, nous l'espérons, vous réjouira.

Notre trésorier, Jacques Deleuze, nous livre la deuxième partie de son article sur les Araucariacées. Il décrit ici le troisième genre de cette famille, les *Araucaria*, de l'espèce la plus acclimatable *Araucaria araucana* appelé communément désespoir du singe, aux espèces les plus tropicales acclimatables en France, comme dans son jardin corse dont la collection vient d'être labellisée au Conservatoire des Collections Végétales Spécialisées. Si ce genre est depuis longtemps utilisé sur la Côte d'Azur et la Corse et bien sûr dans nos îles tropicales, il est tenté depuis une vingtaine d'années en Bretagne dans les endroits les plus doux du littoral du Finistère Nord où l'on tente d'acclimater *A. heterophylla* dans au moins six endroits différents et dans une moindre mesure *A. angustifolia*. Comme il est expliqué dans l'article, les graines sont difficiles à trouver sauf pour *A. heterophylla*.

En ce début de printemps, j'ai assisté à une conférence sur la culture du genre *Protea* au jardin exotique et botanique de Roscoff. Cette discussion dirigée par Jean Michel Moullec fut très suivie par un public d'amateurs attentifs. A l'issue de cette présentation, nous sommes passés aux travaux pratiques en parcourant le jardin où Jean Michel nous montrait et décrivait les protées en fleurs. Nous lui avons demandé d'écrire un article, ce qu'il a fait avec générosité. Notre souhait serait de vous voir accueillir ces belles sud-africaines dans votre jardin.

Pour ma part je vous parle de la pépinière Stervinou que je connais depuis toujours et nombre d'entre vous également. Nous avons programmé cette visite en juillet lors de la venue de Patrick Bouraine, un des fondateurs de notre association SFA ; Yves Marie Stervinou est un membre fidèle depuis de nombreuses années.

Depuis le mois de Juillet, vous avez reçu, sous forme numérique, l'annuaire de notre association, un outil indispensable. Il permet, lors de vos déplacements de prendre contact avec d'autres adhérents, qui pourraient éventuellement vous recevoir dans leurs jardins, et d'échanger, en toute amitié, sur la passion qui nous lie.

D'autre part, nous étions, pour la première fois, présent à la Folie des Plantes au Grand Blottereau à Nantes le premier week-end de septembre, aux côtés des Fous de Palmiers qui ont gentiment partagé leur espace avec nous.

Je ne pensais pas devoir le dire un jour mais je vous souhaite, à tous, de la pluie bienfaitrice pendant l'automne et l'hiver à venir ainsi qu'une très belle fin d'année.

BULLETIN D'ADHESION

Société française d'acclimatation

Je soussigné(e) : Nom : Prénom :
Dénomination sociale (personne morale) :
Adresse :
Code postal : Ville :
Profession : Tél. portable :
Courriel :
Courriel conjoint si différent :

Les informations recueillies sont nécessaires pour votre adhésion et la bonne gestion de l'Association et ses membres. Elles sont destinées uniquement aux membres et seront publiées dans l'annuaire des membres. Elles font l'objet d'un traitement informatique, non soumis à déclaration au titre de la dispense n° 8 issue de la délibération CNIL n° 2006 -130 du 9 mai 2006 (JO n° 128 du 3 juin 2006). En application de la loi du 6 janvier 1978, vous bénéficiez d'un droit d'accès, de rectification ou d'opposition aux informations qui vous concernent. Pour exercer ce droit et obtenir communication des informations vous concernant, veuillez-vous adresser à l'Association (adresse ci-dessous).

Souhaitez adhérer à l'association dénommée « Société française d'acclimatation » pour l'année
en qualité de (**entourer votre réponse**) :

→ **Adhésion y compris abonnement PlantExotica :**

Version numérique seulement : seul 14 €	couple : 16 €
Version numérique et papier : seul 36 €	couple : 38 €
Membre bienfaiteur : à partir de 90 €	Dons €

Prix par numéro : 8,50 € (de nombreux n° sont en stock, prix dégressif selon nombre et sur demande.

Merci de remplir, je (nous) verse (versons) la somme de€

Si vous le souhaitez, parlez-nous ici de votre rapport à l'acclimatation, comment y êtes-vous venu ?
A quel type de plantes vous intéressez-vous ? Et de vos attentes par rapport à la Société.

.....
.....
.....

Acceptez-vous que vos coordonnées figurent dans l'annuaire des membres envoyé aux adhérents
par mail et actualisé en mai chaque année : **Oui - non**
Souhaitez-vous recevoir une facture acquittée ? **Oui - Non**
(→ **Joindre une enveloppe timbrée à votre adresse.**)

Pour régler votre adhésion veuillez remplir ce bulletin accompagné de votre règlement à l'ordre de SFA
ET de l'envoyer à : **S. F. A. chez Jacques Deleuze, lieu-dit Costa-Baca 20144 Ste Lucie de Porto Vecchio.**
OU (mieux) de le renvoyer par mail à SFA-jacquesdeleuze@orange.fr

Si vous souhaitez faire un virement sur le compte bancaire de SFA,
il vous sera envoyé les modalités de paiement par virement.

Fait à : , le / /

Signature (obligatoire) :

NB : Pour faciliter le travail du trésorier, l'envoi de ce document est important même si vous souhaitez effectuer un virement, en précisant de manière visible s'il y a des changements.
Un grand merci d'avance

